

**GENEALOGI RADIKALISME MUSLIM NUSANTARA**  
**Akar dan Karakteristik Pemikiran dan Gerakan Kaum Padri dalam**  
**Perspektif Hubungan Agama dan Politik Kekuasaan**



Pidato Ilmiah Disampaikan pada Pengukuhan Jabatan Guru Besar dalam  
Bidang Ilmu Sejarah Pemikiran Politik Islam pada Fakultas Adab  
IAIN Sunan Ampel Surabaya

**oleh**  
**Abd A'la**

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI**  
**SUNAN AMPEL**  
**SURABAYA**

©2008



tindakan memiliki normativitas dan impiannya sendiri. Bahkan di sana bisa jadi ada diskontinuitas antara dua kelompok tersebut.

Selain itu, kekerasan yang mereka lakukan tidak bisa disimplifikasi sebagai tindakan yang hanya berujung kepada akar yang sama atau hanya bersifat ideologi-teologis semata. Ada kekerasan yang menjadi bagian atau sebagai implikasi ajaran atau dan pandangan yang mereka anut. Namun hal itu juga tidak menutup kemungkinan adanya kekerasan yang bersifat *ad hoc* dan terlepas dari ajaran dan sejenisnya. Lebih dari itu, pada kasus-kasus tertentu “kekerasan” mereka lebih bersifat pembelaan –kendati tetap tidak bisa langsung ditolerir –sehingga tidak bisa dengan cara *gebyah uyah* disamakan dengan kekerasan yang biadab.

### **Tumbuh Kembangnya Islam di Minangkabau**

Hingga saat ini ada beberapa pendapat berbeda mengenai awal masuknya Islam ke Minangkabau, daerah bagian barat Sumatera yang nantinya merupakan tempat lahir dan tumbuh-kembangnya gerakan Padri. Di antaranya ada yang menyebutkan, Islam sudah ada di sana sekitar abad keempat belas Masehi. Pada saat itu, Islam yang berkembang adalah Islam sufistik<sup>5</sup>, namun tidak ada bukti-bukti konkret yang dapat menjelaskan kondisi keislaman pada saat itu. Islam saat itu kemungkinan besar belum berkembang secara merata dan kokoh, dan belum menjadi fenomena keberagaman masyarakat atau penduduk. Sebab pada saat itu Minangkabau masih dikuasai oleh Adityavarman di bawah perlindungan Majapahit<sup>6</sup>. Islam di kawasan tersebut menemukan gambaran yang lebih pasti pada abad ke-XVI. Dengan mengutip Pires, Ricklefs menyatakan, pada saat itu raja Minangkabau dan seratus pengikutnya telah menganut Islam, kendati penduduknya masih belum, dan dari ke hari selalu ada penganut baru.<sup>7</sup> Pendapat ini diperkokoh oleh Dobbin yang menjelaskan bahwa konversi penduduk Minangkabau ke dalam Islam tampaknya terjadi pada periode dominasi kerajaan Islam Aceh terhadap daerah-daerah pantai Sumatera, akhir abad keenam belas dan awal abad ketujuh belas.<sup>8</sup>

Pendapat lain merujuk ke abad kelima belas. Hal ini dapat ditelusuri dari *tambo* yang mengungkapkan konsep penciptaan alam Minangkabau.<sup>9</sup> Menurut cerita sejarah lokal ini –sebagaimana dikutip Azra –alam Minangkabau tercipta dari “Nur Muhammad” bersamaan dengan dua alam lainnya, “Benua Ruhum” (yaitu Benua Rum dengan maksud Turki Usmani), dan “Benua Cina”.<sup>10</sup> Azra berargumentasi, sejak Turki Usmani

<sup>5</sup> Lihat misalnya Melissa Rimal, “Matrinal Minangkabau” dalam [http://www.practitionerdirectory.com.au/natural\\_health\\_article?cid=751&pid=17365](http://www.practitionerdirectory.com.au/natural_health_article?cid=751&pid=17365)

<sup>6</sup> Lihat M. C. Ricklefs, *Sejarah Modern Indonesia 1200-2004*, Cetakan II, (Jakarta: PT Serambi Ilmu Semesta, 2005), 302.

<sup>7</sup> *Ibid.*, 35.

<sup>8</sup> Christine Dobbin, “Tuanku Imam Bondjol (1772-1864)” dalam Jurnal *Indonesia* Vol.13, (April 1972), 5.

<sup>9</sup> “Alam Minangkabau” merupakan konsep integral yang merepresentasikan keseluruhan institusi dan sistem dalam masyarakat di sana. Alam Minangkabau terdiri dari tiga wilayah inti yang disebut lu(h)ak, yaitu Agam, Limapuluh Kota, dan Tanah Datar. Dalam perkembangannya, ia juga mencakup Solok yang secara historis disebut dengan Kubung XIII, dan IX Koto. Keempat kawasan ini disebut dengan Padang Darat. Tiap-tiap wilayah itu memiliki nagari yang pada saat itu semuanya berjumlah sekitar 600 buah. Lihat Elisabeth E. Graves, *Asal Usul Elite Minangkabau Modern: Respons terhadap Belanda Abad XIX/XX*, Terjemahan (Jakarta: Yayasan Obor Indonesia, 2007), 1-5, 30-31.

<sup>10</sup> Azyumardi Azra, *Jaringan Ulama Timur Tengah dan Kepulauan Nusantara Abad XVII dan XVIII*, Cetakan I, (Bandung: Penerbit Mizan, 1994), 45.

menaklukan Konstantinopel pada paruh kedua abad kelima belas, tepatnya tahun 1453, istilah Rum mulai merujuk kepada Turki Usmani. Sejak saat itu supremasi politik dan kultural Dinasti ini menyebar ke berbagai wilayah Nusantara yang tercermin dalam penyebaran sejumlah perbendaharaan kata bahasa Turki dalam bahasa-bahasa lokal tertentu di Nusantara.<sup>11</sup> Dengan demikian, pengaitan Minangkabau dengan Benua Ruum yang berarti Turki Usmani menunjukkan bahwa masyarakat di bagian Sumatera Barat ini memiliki pengetahuan memadai tentang dan berusaha mengidentifikasi diri mereka dengan Turki Usmani yang Muslim.

Dari sejumlah temuan itu, benang merah yang kemungkinan besar dapat dirangkai terletak pada pola penyebaran dan proses keagamaan yang terjadi di daerah itu. Pada abad ke-14 agama Islam sangat mungkin sudah ada di Minangkabau, tapi penganutnya pendatang, belum penduduk pribumi. Pada abad berikutnya, elit bersama sejumlah penduduk sudah mulai menganut agama tersebut. Islam terus menyebar pada abad ke-16 dan masa-masa sesudah itu sehingga akhirnya Islam menjadi fenomena keberagaman penduduk.

Sejak masuk ke Minangkabau, Islam yang tumbuh-kembang adalah Islam sufistik. Hal ini tampak jelas dari konsep penciptaan alam Minangkabau yang bernuansa emanasi filosofis-sufistik.<sup>12</sup> Persoalannya, bentuk sufisme yang dianut masyarakat belum ada kejelasan hingga akhir abad ketujuh belas. Sedangkan sejak akhir abad itu, menurut Fathurrahman, aliran tasawuf yang berkembang adalah Shattariyah, ketika Shaikh Burhanuddin –ulama Shattariyah dari Ulakan –kembali dari Aceh setelah belajar dengan Abdurrauf al-Sinkili mengenalkan dan menyebarkan Tarekat tersebut. Naskah-naskah Shattariyah lokal, semisal *Kitab Menerangkan Agama Islam di Minangkabau*, cenderung menegaskan bahwa Tarekat ini merupakan jenis tarekat pertama yang masuk ke Sumatera Barat.<sup>13</sup> Tarikat Shattariyah yang dibawa Burhanuddin kemudian disebarkan oleh murid-murid utamanya.<sup>14</sup> Sampai paruh kedua abad ke-18 Shattariyah nyaris merupakan fenomena tunggal keagamaan di Minangkabau.

Salah satu karakteristik menonjol dari tarekat Shattariyah terletak pada kemampuannya untuk mengakomodasi tradisi lokal<sup>15</sup>. Pada saat yang sama, sejak penduduk Minangkabau menganut Islam upaya penyesuaian berbagai nilai Islam dengan adat di kalangan masyarakat Minangkabau ini terus dilakukan. Persesuaian Islam dengan

---

<sup>11</sup> *Ibid.*, 47-48.

<sup>12</sup> *Loc. cit.*

<sup>13</sup> Oman Fathurrahman, *Tarekat Shattariyah di Dunia Melayu-Indonesia: Kajian atas Dinamika dan Perkembangannya Melalui Naskah-naskah di Sumatera Barat*, Disertasi pada Program Studi Ilmu Susastra Program Pascasarjana Universitas Indonesia, Tidak Diterbitkan, (Jakarta, 2003), 164.

<sup>14</sup> Mereka antara lain adalah Shaikh Datuk Maruhun Panjang dari Padang Ganting Batussangkar, yang menyebarkan ajarannya hingga ke Tanah Datar, Shaikh Tarapang (Shaikh Pandan Baico) dari Kubung Tiga Belas Solok, yang menyebarluaskan ke daerah Solok dan Sijunjung, Shaikh Abdul Muhsin (Shaikh Supayang) dari Supayang, yang menyebarluaskan ke daerah Alahan Panjang Muara Labuh dan Lubuk Gadang, Shaikh Muhammad Nasir (Shaikh Surau Baru) dari Koto Tengah Padang, yang menyebarluaskan di Koto Tengah Pauh Lubuk Bagalung Padang, dan sekitarnya, Shaikh Buyung Muda (Shaikh Bayang) dari Bayang Bandar, yang menyebarluaskan ke seluruh Bandar Sibupuluh hingga ke Kuraji, dan Shaikh Jalaluddin Kapeh Kapeh dari Paninjauan Padang Panjang, yang menyebarluaskan ke Luhak Agam dan Luhak Lima Puluh Kota Payakumbuh. Lihat *Ibid.*, 88-89.

<sup>15</sup> Lihat Irina Katkova, "Islamic Manuscripts of Western Sumatera, Problem of Investigation and Preservation (on the Materials Field Research Work in Western Sumatera of 2006)" dalam [http://www.islamicmanuscript.org/resources/files/katkova\\_Irina\\_TIMA.pdf/](http://www.islamicmanuscript.org/resources/files/katkova_Irina_TIMA.pdf/)













perlindungan kepada keluarga yang tidak jelas sukunya, atau memerdekakan diri melalui kerja dan upah yang diterimanya yang kemudian diserahkan kepada tuannya sebagai tebusan. Kendati demikian, mereka tetap dianggap rendah karena kemiskinan atau dan karena bekas budak.<sup>39</sup> Ironisnya, ketika kaum Padri menghadirkan diri sebagai umat Muslim yang ingin menegakkan Shari'ah Islam, mereka tidak memperhatikan persoalan perbudakan tersebut. Alih-alih, mereka melanggengkannya dan mengambil kesempatan. Terlepas apakah mereka berusaha untuk memperbaiki nasib dan kehidupan para budak atau tidak, dengan tetap mempertahankan keberadaan para budak, mereka sulit mengembangkan dan membumikan inti ajaran Islam mengenai kesetaraan dan keadilan.

Sejalan dengan pemahaman mereka atas ajaran al-Quran dan Sunnah Nabi yang bersifat literalistik, mereka juga –meminjam konsep Rahman –mendekatinya secara sepotong-sepotong, *ad hoc*, dan memperlakukannya secara ekstrinsik.<sup>40</sup> Mereka –sebagai misal –mengembangkan isu penegakan Shari'ah, tapi pada saat yang sama tidak menyandingkannya dengan nilai Islam yang prinsip yang keberadaannya sebagai rahmat bagi sekalian alam. Demikian pula, mereka mengangkat secara *ad hoc* mengenai *takfir* karena itu akan mendukung pengembangan identitas diri mereka vis-à-vis kaum adat atau kelompok lain yang berbeda dengan anutan mereka. Sejalan dengan itu, mereka memahami al-Quran dengan mengabaikan makna substantifnya. Hal ini memperlihatkan bahwa kaum Padri mengembangkan keberagamaan mereka –meminjam penjelasan El Fadl –melalui pembacaan Teks Suci yang disapit dari sejarah dan konteks moral. Dengan demikian, mereka mengubah Teks menjadi daftar bacaan yang rigid, beku dan tertutup.<sup>41</sup> Padahal makna substantif surat al-Anbiya' (21):107, dan Hadith Rasulullah (saw) yang mengungkapkan mengenai risalah yang dibawanya<sup>42</sup> menyatakan bahwa moralitas merupakan bagian intrinsik ajaran Islam. Akibat pembacaan yang terlepas dari substansi maknanya itu, mereka cenderung akan memberi legitimasi terhadap tindakan-tindakan yang ada dalam angan dan cita mereka kendati hal itu kurang atau tidak bisa dipertanggung-jawabkan secara moral.

Dalam kerangka pemikiran sebagaimana diungkap tersebut, kaum Padri seutuhnya berada dalam kelompok fundamentalis. Untuk melacak hal tersebut, terma ini akan diulas sekilas. Secara konseptual, terma tersebut sejauh ini masih mengundang kontroversial dan dianggap terlalu orientalistik dan sering konotatif. Awalnya istilah ini memang merujuk kepada sebutan yang dilekatkan kepada kelompok tertentu dari gerakan Protestan Amerika awal abad kedua puluh. Mereka menyebut diri sebagai kelompok fundamentalis untuk membedakan dari kaum Protestan liberal yang dalam anggapan mereka telah mengalami distorsi dari iman yang benar. Kaum fundamentalisme ini menekankan ajaran dan praktik pada tradisi dan prinsip Kristen melalui pemaknaan

---

<sup>39</sup> Graves, *Asal Usul Elite Minangkabau Modern ...*, 29-31.

<sup>40</sup> Lihat Fazlur Rahman, *Islam and Modernity: Transformation of an Intellectual Tradition*, (Chicago dan London: The University of Chicago Press, 1982), 4.

<sup>41</sup> Khaled Abou El Fadl, "Toleransi dalam Islam" dalam Joshua Cohen dan Ian Lague (eds.), *Cita dan Fakta Toleransi Islam: Puritanisme versus Pluralisme*, Terjemahan, (Bandung: Arasy Mizan, 2003), 31.

<sup>42</sup> Menurut al-Ghazali, makna Hadith "*Innama-bu'ithtu li utammima makarim (jalih) al-akhlaq*" adalah sebagaimana terdapat dalam surat al-A'raf (7): 199 yang pada prinsipnya Islam sangat menekankan pada kedamaian, dan penyebaran segala kebaikan dan kebajikan. Lihat Imam al-Ghazali, "*Rawdah al-Tahibiyah wa 'Umdah al-Sa'ikiyah*" dalam *Majmu'ah Rasa'il al-Imam al-Ghazali* (Libanon: Dar al-Kutub al-'Alamiyyah, 1986), 117.















kembali kepada al-Quran selain sebagai anutan keagamaan mereka, juga sebagai dasar membangun identitas diri untuk melepaskan mereka dari dislokasi sosial yang mereka alami. Pemuka kaum Padri frustrasi karena mereka tidak memiliki tempat dalam hirarki kehidupan sosial Minangkabau saat itu.<sup>68</sup> Hal ini dapat “dimaklumi” karena sebagian besar mereka adalah orang-orang yang tidak memiliki ikatan darah untuk mewarisi institusi-institusi yang ada dalam *nagari*. Karena itu, dalam perspektif adat, mereka tidak mempunyai otoritas.<sup>69</sup> Kondisi ini membuat mereka menoleh, dan mencari pegangan. Ketika mereka masuk ke dalam fundamentalisme, mereka menemukan bahwa keberagaman ini menjustifikasi tindakan mereka. Di dalamnya mereka menemukan, aspek keyakinan dan emosionalitas tinggi yang ada di dalamnya akan menjadi media cukup efektif untuk membangun solidaritas kelompok, dan dalam membangun kekuatan menuju tujuan yang ingin diraih.

Dalam kerangka itu, mereka melakukan sentralisasi politik dengan pola baru melalui pemanfaatan ikatan keagamaan sehingga dapat membangun dan menyatukan loyalitas di kalangan kelompok mereka. Pada saat yang sama, mereka mengganti otoritas adat yang dimiliki penghulu dengan otoritas iman<sup>70</sup> sesuai dengan ideologi-teologis mereka. Dalam bahasa lain, melalui pembaruan yang mereka kembangkan, mereka berupaya memiliki dan menempati posisi sentral vis-à-vis penghulu yang peranannya harus dipinggirkan. Kekuasaan merupakan salah satu target utama yang menjadi incaran mereka. Untuk itu, mereka terjebak pada aksi yang sarat dengan kekerasan.

Membaca gerakan dan sepak terjang Padri, mereka jelas merupakan kelompok radikal. Meminjam konsep Roy, fundamentalisme memetamorfosis menjadi radikalisme ketika angan-angan kelompok tersebut diarahkan sebagai upaya mereformasi masyarakat (dan kehidupan, pen.) melalui politik kekuasaan<sup>71</sup> yang selalu menggunakan kursif dan tindakan sejenis. Tentunya antara fundamentalisme dan radikalisme nyaris tidak bisa dipisahkan. Radikalisme muncul dan dikembangkan di atas keberagaman fundamentalis. Selain memang rawan memicu pertentangan, keberagaman ini dapat memfasilitasi nyaris semua angan-angan sosial dan politik, bahkan ekonomi mereka.

Hal ini tentu –memodifikasi konsep al-Maliki –sejalan dengan kedangkalan budaya (termasuk agama), atau sempitnya wawasan yang umumnya menimpa kaum fundamentalis.<sup>72</sup> Pandangan semacam itu menjadikan kaum fundamentalis mendekati dan memahami ajaran agama secara skripturalis, ahistoris, menafikan realitas sosial, dan menolak interpretasi di luar yang dibangun mereka. Pemahaman ini mengantarkan mereka pada sikap yang sangat mengedepankan *one sided truth claim* yang pada gilirannya menafikan pandangan-pandangan lain, dan meletakkannya sebagai suatu kesesatan, atau bahkan kekufuran, yang harus diperangi, dan dihancurkan.

Pada tataran itu ada benang merah yang menjalin antara kaum Padri dan Wahabi. Namun pada saat yang sama, secara genealogis –meminjam konsep Foucault<sup>73</sup> –ada

---

<sup>68</sup> Lihat Taufik Abdullah, “Adat and Islam...”, 14.

<sup>69</sup> Lihat Graves, *Asal Usul Elite Minangkabau Modern ...*, 50.

<sup>70</sup> *Ibid.*, 49.

<sup>71</sup> Olivier Roy, *Genealogi Islam Radikal*, Terjemahan, (Yogyakarta: Genta Press, 2005), 13-14.

<sup>72</sup> Lihat Muhammad bin ‘Alawi al-Maliki, “al-Ghuluwwu wa Atharuhu fi al-Irhab wa Ifta’ al-Mujtama’”, Kumpulan Makalah pada Seminar Nasional *al-Ghuluwwu wa al-I’tidak Ru’yah Manhajiyyah Syamilah*, (Mekkah al-Mukarramah, 5-9 Dhul Qa’dah 1424H), 36-37.

<sup>73</sup> Lihat Michel Foucault, “Nietzsche, Genealogy, History” dalam D. F. Bouchard (ed.), *Language, Counter-Memory Practice: Selected Essays and Interviews*, (Ithaca: Cornell University Press, 1977), 154.







nuansa spiritualitas yang sejatinya menjadi kandungan utama Teks suci akan tampak secara kuat dan menerangi kehidupan. Pada pihak lain, kita, para pengamat pemikiran dan gerakan keagamaan, terutama yang menekuni fundamentalisme, juga harus melakukan yang serupa. Obyektivitas dan kritisisme, yang dibingkai rasa keadilan serta jauh dari sikap *prejudice* dan prakonsepsi perlu dijadikan dasar untuk mengkaji dan mengamati fenomena fundamentalisme dengan segala dampaknya. Dengan demikian, kita tidak terjebak pada pandangan yang beroposisi biner, yang mereduksi persoalan menjadi dikotomi hitam-putih.

Di atas semua itu, agama harus dilepaskan dari politik kekuasaan, dan dijadikan alat justifikasi. Agama perlu dikembalikan kepada eksistensinya sebagai sumber moralitas luhur yang selalu membimbing umatnya dan umat manusia secara keseluruhan dalam seluruh aspek kehidupan mereka. Melalui pendekatan moral, langit harapan akan tampak lebih cerah. Kekerasan tidak dihadapkan dengan kekerasan yang lain. Justru, masing-masing pihak diharapkan akan kembali kepada eksistensinya sebagai manusia yang mengemban moralitas luhur dalam bentuk pembumian kedamaian, keadilan, kesetaraan dan sejenisnya, serta pengendalian diri dan seumpama.

Dalam tataran itu, kita mencoba “membaca” kaum Padri. Telisikan bukan untuk menghakimi kaum Padri, tapi untuk mendiskusikan radikalisme kelompok tersebut, dan mengungkapkan hubungan antara kekuasaan dan agama yang membentuk radikalisme mereka, dan setelah itu kita dapat mengambil pelajaran yang terbaik©.

## BIBLIOGRAFI

### A. Sumber Cetak

- Abdullah, Taufik. "Adat and Islam: An Examination of Conflict in Minangkabau". *Jurnal Indonesia*, Vol. 2, Oktober, 1966.
- Ambler, John S. "Historical Perspectives on Sawah Cultivation and the Political and Economic Context for Irrigation in West Sumatra". *Jurnal Indonesia* Vol. 46 Oktober 1988.
- Armstrong, Karen. *The Battle for God: Fundamentalism in Judaism, Christianity and Islam*. London: HarperCollins Publishers, 2000.
- Azra, Azyumardi. "Salafisme". *Harian Republika*, Kamis, 14 April 2005.
- , "Islamic Radical Movement in Indonesia". Makalah dipresentasikan dalam Konferensi Internasional, *The Link-up Terrorism in Southeast Asia*, Center for Moderate Muslim, Jakarta 2006.
- , *Jaringan Ulama Timur Tengah dan Kepulauan Nusantara Abad XVII dan XVIII*. Cetakan I, Bandung: Penerbit Mizan, 1994.
- , *Pergolakan Politik Islam: Dari Fundamentalisme, Modernisme hingga Post-Modernisme*. Cetakan I, Jakarta: Penerbit Paramadina, 1996.
- Benda, Harry J. *The Crescent and the Rising Sun: Indonesian Islam under The Japanese Occupation 1942-1945*. Netherlands: W. van Hoeve Ltd. – The Hague and Bandung, 1958.
- Borradori, Giovanna. *Filsafat dalam Masa Teror: Dialog dengan Jürgen Habermas dan Jacques Derrida*. Terjemahan, Cetakan I, Jakarta: Penerbit Buku Kompas, 2005.
- Dobbin, Christine. "Tuanku Imam Bondjol (1772-1864)". *Jurnal Indonesia*, Vol.13, April, 1972.
- , "Economic Change in Minangkabau as a Factor in the Rise of the Padri Movement, 1784-1830". *Jurnal Indonesia*, 23, April 1977.
- El Fadl, Khaled Abou. "Toleransi dalam Islam". dalam Joshua Cohen dan Ian Lague (eds.), *Cita dan Fakta Toleransi Islam: Puritanisme versus Pluralisme*, Terjemahan, Bandung: Arasy Mizan, 2003.
- Fathurrahman, Oman. *Tarekat Shatariyah di Dunia Melayu-Indonesia: Kajian atas Dinamika dan Perkembangannya melalui Naskah-naskah di Sumatra Barat*. Disertasi pada Program Studi Ilmu Susastra Program Pascasarjana Universitas Indonesia, Tidak Diterbitkan, Jakarta, 2003.
- Foucault, Michel. "Nietzsche, Genealogy, History" dalam D. F. Bouchard (ed.). *Language, Counter-Memory Practice: Selected Essays and Interviews*. Ithaca: Cornell University Press, 1977.
- Galtung, Johan. "Kekerasan Kultural" dalam *Jurnal Wacana*, Edisi 9, Tahun III, 2002.
- al-Ghazali, Abu Hamid Imam. "Rawḍah al-Thāhibīyah wa 'Umdah al-Sāḥibīyah" dalam *Majmu'ah Rasa'il al-Imam al-Ghazali*. Libanon: Dar al-Kutub al-'Alamiyah, 1986







KATA PENGANTAR  
*Bismi Allah al-Rahman al-Rahim*  
*Assalamu 'alaikum wa rahmat Allahi wa Barakatuh*

Yth. Ketua Dewan Penyantun IAIN Sunan Ampel Surabaya  
Yth. Ketua Yayasan IAIN Sunan Ampel Surabaya  
Yth. Rektor IAIN Sunan Ampel Surabaya  
Yth. Seluruh anggota Senat IAIN Sunan Ampel Surabaya  
Yth. Seluruh civitas akademika IAIN Sunan Ampel Surabaya  
Yth. Ibu, Bapak, Sdr(i), para undangan.

Alhamdulillah saya panjatkan ke hadirat Allah (swt) karena khususnya pada saat ini kita dapat bersilatullahi, sebagai salah satu media membangun basis-basis kedamaian dalam kehidupan ini sebagai konkretisasi ajaran utama Islam.

Solawat dan salam, berkah dan kedamaian semoga selalu tercurahkan kepada Kanjeng Nabi Muhammad (saw) yang membawa risalah kerahmatan bagi seluruh alam semesta. Dari beliau kita meneladani substansi pembumian ajaran Islam.

Dalam kesempatan ini saya akan menelisik radikalisme kaum Padri, terutama dari sisi keterperangkapan mereka dalam menggunakan agama untuk kekuasaan. Saya tergugah untuk mengangkat isu tersebut karena terlepas dari kontroversi yang ada, kaum Padri dengan keberagaman yang mereka anut telah melakukan kekerasan terhadap sesama penduduk Minangkabau dan lainnya. Sejarah memperlihatkan, sekali kekerasan menimpa kehidupan dan umat manusia, kerugian yang mengiringinya terlampau besar untuk ditanggung, baik bagi pelaku, korban, maupun umat manusia secara keseluruhan. Realitas ini yang perlu kita sikapi dengan penuh kearifan. Melalui pencanderaan terhadap radikalisme kaum Padri, kita mudah-mudahan mengambil pelajaran yang paling berharga. Sejarah merupakan salah satu guru terbaik kita.

Selanjutnya melalui kesempatan ini saya mengungkapkan ta'zim yang tulus dan rasa terima kasih tak terhingga serta panjatan doa kepada kedua orang tua, KH Ahmad Basyir AS, dan Hjh. Umamah Makkiyah. Sampai detik ini saya dengan jujur belum –dan tidak akan pernah –bisa membalas ketulusan, kesabaran dan kehangatan beliau dalam mengasuh, membesarkan, dan mendidik saya hingga saat ini. Mudah-mudahan beliau akan mengampuni dosa-dosa saya, kenakalan saya, dan segala hal yang kurang berkenan pada beliau. Pada sisi ini pula saya ingin menghaturkan ta'zim dan doa kepada almarhum kedua mertua saya, KH. Ahmad Marzuqi Zahid, dan Hjh. Halimah Zaini

Ungkapan sayang, cinta dan terima kasih yang tanpa batas saya persembahkan untuk istri tercinta, Hjh. Nihayatus Sa'adah, dan anak-anak tersayang –Istizadah Iffati (Icha), Ah. Dzaki Nuhaiz asSyaqawi (Awie`), Zakhrofani Ghina enNafs (Feny), dan Zakana Istighfaruna elDayyan (Dhea). Kesabaran serta kasih sayang istri dan anak-anak telah mendorong saya untuk selalu berkarya dan bisa sampai pada proses ini. Mereka nyaris menjadi bagian tak terpisahkan dari keberadaan saya saat ini.

Terima kasih yang tak terhingga juga saya sampaikan kepada saudari/a-saudari/a saya; Hjh. Alif Layyinah, Hjh. Nafhah, Moh. Hazmi, Hjh. Uswatun Hasanah, dan Ainul Yaqin. Mereka hingga detik ini selalu saya “repotkan”.

Demikian pula saya ingin menghaturkan rasa terima kasih sebesar-besarnya kepada semua guru, dan dosen saya. Di antaranya Bapak K. Agil, guru kelas satu Ibtidaiyah; Bapak KH. Muzakki, guru di Mu'allimin; Bapak Moh. Ghufon, dosen di

Fak. Adab; Bapak Prof. Dr. Azyumardi Azra, MA; Bapak Prof. Dr. H. Aqiel Sa'id Munawwar, MA; Bapak Prof. Dr. Dien Syamsuddin, dan lain-lain yang tidak mungkin saya sebut satu persatu. Melalui mereka, saya mengembangkan dunia keilmuan, bahkan spiritualitas, dan berusaha merealisasikannya dalam kehidupan.

Seiring itu, rasa terima kasih juga saya sampaikan kepada Bapak Prof. Dr. A. Syafii Ma'arif, almarhum Bapak Dr. Faqih Mansour, almarhum Dewabhrata (Kompas), mas Rikard Bagun (Kompas), Bapak KH. Dian Nafik MA, Bapak Dr. Syafii Anwar, MA, mas Maksun (Jawa Pos), mas Nanang (Ahmad Rizali, dari Sampoerna Foundation), Ibu Kamala Chandrakirana (Komnas Perempuan), dan Ibu Nani Wijaya (Jawa Pos), serta Bapak C. Holland Taylor. Mereka adalah guru dan teman diskusi untuk membumikan kedamaian dan menjadikan agama sebagai proses pendewasaan manusia.

Tentu saya juga harus menyampaikan terima kasih kepada semua civitas akademika IAIN Sunan Ampel, Fakultas Adab, dan Program Pascasarjana di lembaga yang sama, semua kerabat, teman dan orang yang saya kenal yang nama-nama mereka, satu persatu, tidak bisa saya sebutkan. Mereka semua –implisit atau eksplisit – menyadarkan saya mengenai betapa pentingnya arti sebuah persahabatan dan signifikansi luasnya pergaulan dalam hidup yang sangat sebentar ini.

Saya tidak mungkin membalas semua kebaikan mereka. Saya hanya dapat berdoa semoga Allah membalas jasa kebaikan mereka dengan sebaik-baik pahala dan kebaikan.

*Wassalamu 'alaikum wa rahmat Allahi wa Barakatuh*

Mei 2008







